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Siguiendo el camino de liberación del 
pueblo judío de Egipto, en su viaje de 
más de cuarenta años por el desierto, 
hasta entrar en la tierra prometida, 
todos estamos invitados a recorrer este 
camino de providencia que nos 
permitirá celebrar la Pascua de Cristo y 
la nuestra libres del pecado y de los 
condicionamientos. 

«A través del desierto
Dios nos guía hacia la 
liberdad»

Queridos cohermanos, vivan un buen 
camino cuaresmal a la luz y con la fuerza 
de lo que el Papa Francisco nos 

transmitió en su mensaje cuaresmal. 
“A través del desierto Dios nos guía a la libertad”. 
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Siguiendo el camino de liberación del pueblo judío de Egipto, del Faraón, en su 
viaje de más de cuarenta años por el desierto, hasta entrar en la tierra prometida, 
preparada por Dios para ellos, todos estamos invitados a recorrer este camino de 
providencia que nos permitirá celebrar la Pascua de Cristo y la nuestra libres del 
pecado y de los condicionamientos que aún están presentes en nuestro corazón. 

El Papa Francisco nos recuerda, en su mensaje, dos aspectos de este camino "... 
Dios educa a su pueblo, para que salga de su esclavitud y experimente el paso de la 
muerte a la vida. Como un novio, nos atrae nuevamente hacia sí y susurra palabras de 
amor a nuestro corazón" y nuevamente "La Cuaresma es el tiempo de gracia en el que 
el desierto vuelve a ser - como anuncia el profeta Oseas - el lugar del primer amor (cf. 
Os 2 ,16-17). 

Estos dos aspectos del desierto pueden parecer contradictorios, pero están 
interrelacionados y deben vivirse juntos: el desierto es efectivamente un camino difícil y 
agotador, que requiere revisión, renuncia, cambio de conducta, superación de obstáculos 
y tentaciones siempre presentes, pero es también un camino purificador realizado junto a 
Él, Esposo de la Iglesia, amante atento y solícito de cada alma que a Él se encomienda. 
Es un camino cuesta arriba, pero del brazo del fiel esposo de nuestras almas que nos 
garantiza, sin lugar a duda, la consecución de la tierra prometida, nueva y feliz. 

En su mensaje el Papa Francisco nos recuerda que este camino que Jesús emprende 
con nosotros, ya lo ha recorrido acompañando al pueblo de Israel, en el éxodo histórico, 
pero también en su experiencia personal al inicio de su misión como enviado por el 
Padre a anunciar la Buena Nueva del Evangelio al mundo entero. Quien nos acompaña 
es un experto conocedor del desierto y de nuestras almas, de los peligros del mal y de 
los méritos, límites y fragilidades que cada uno de nosotros lleva dentro. Él sabe bien lo 
que tendremos que abandonar en el desierto y lo que debemos defender y llevar, 
purificados, a la tierra prometida de la Pascua. “…Jesús mismo, como recordamos cada 
año el primer domingo de Cuaresma, fue llevado por el Espíritu al desierto para ser 
probado en su libertad. Durante cuarenta días estará delante de nosotros y con nosotros: 
es el Hijo encarnado. A diferencia del Faraón, Dios no quiere súbditos, sino hijos. El 
desierto es el espacio en el que nuestra libertad puede madurar hasta convertirse en una 
decisión personal de no volver a caer en la esclavitud. En la Cuaresma encontramos 
nuevos criterios de juicio y una comunidad con la que recorrer un camino nunca 
recorrido". 

Quisiera subrayar con ustedes dos aspectos contemplados en el mensaje para la 
Cuaresma del Papa. 

Primero: “La forma sinodal de la Iglesia, que estamos redescubriendo y cultivando en 
los últimos años, sugiere que la Cuaresma sea también un tiempo de decisiones 
comunitarias, de pequeñas y grandes opciones, a contracorriente, capaces de cambiar la 
vida cotidiana de las personas y la vida de un barrio: hábitos de compra, el cuidado de la 
creación, inclusión de quienes no son tenidos en cuenta o despreciados”. 

Para nosotros guanellianos este es tiempo de Capítulos Provinciales, de Asambleas 
de Delegaciones, de preparación inmediata para el XXICG. Muchos ya han colaborado 
con la Congregación a través del cuestionario, expresando su idea, su línea, su 
orientación para un profetismo aún posible para nuestro carisma y nuestra misión. 
Seguimos siendo necesarios, como guanellianos, en este mundo, en esta iglesia, 
necesarios a partir del buen ejemplo que sabremos dar y no dejarnos influenciar siempre 
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por lo que no está bien, desde nuestros límites personales a nuestro comportamiento 
personal, comunitario y congregacional, como también a nuestro bienestar que si falla 
nos hace ir en crisis y parece que ya no podemos vivir bien como personas religiosas 
porque nos falta dinero. Recordémonos que somos hijos de un Padre que siempre y 
únicamente confió en la Providencia. Realmente él no tenía nada.  Solía decir “La Divina 
Providencia lo hizo todo: ¡yo no hice nada!”. 

Segundo: “…En este momento histórico los desafíos son enormes, los quejidos 
dolorosos —estamos viviendo una tercera guerra mundial a pedacitos—, pero 
abrazamos el riesgo de pensar que no estamos en una agonía, sino en un parto; no en 
el final, sino al comienzo de un gran espectáculo. Y hace falta coraje para pensar esto» 
(Discurso a los universitarios, 3 agosto 2023). Es la valentía de la conversión, de salir de 
la esclavitud. La fe y la caridad llevan de la mano a esta pequeña esperanza. Le 
enseñan a caminar y, al mismo tiempo, es ella la que las arrastra hacia adelante.” 
(Mensaje para la Cuaresma 2024) 

Es también mi deseo de Cuaresma, queridos hermanos. Abramos los ojos a lo que 
sucede también fuera de nuestras casas y a las distintas situaciones congregacionales. 
Estamos presentes en cinco continentes y ciertamente no se vive la misma situación en 
todos. Las condiciones de cada país donde estamos con nuestro trabajo son diferentes y 
las casas aún están muy alejadas las unas de las otras. Sin embargo, a menudo, es 
precisamente desde esas situaciones más pobres, que también luchan más por 
sobrevivir, que lo que el Papa Francisco deseaba para nosotros se hace realidad: vivir la 
vida como una experiencia de nacimiento y no de muerte, de dignidad y no de 
pesimismo 

Pido al Espíritu, primero para mí y luego para nuestra Congregación, la capacidad de 
abrir los ojos al mundo entero y a no complacernos en mirarnos a nosotros mismos o 
simplemente a nuestro alrededor. La familia guanelliana en otros continentes, distintos al 
nuestro, son nuestros hermanos, hijos de Dios, hombres, mujeres por quienes Jesús 
murió en la cruz y resucitó. Comparten esas situaciones de los pobres por obediencia, 
porque son guanellianos como nosotros, porque han hecho de la misión su hogar y su 
familia. La oración por todas nuestras comunidades extendidas en los cinco continentes, 
y la preocupación por los demás hermanos que, en nombre de don Guanella, también 
viven aislados, caracterice nuestra Cuaresma y la haga más fructífera. Es la primera 
solidaridad familiar que podemos hacer. 

¡Feliz Cuaresma! 
  

P. Umberto 

“La fe y la caridad llevan de la mano a esta pequeña esperanza”! 
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XXI CAPÍTULO GENERALE 
LECTIO DIVINA - CUARESMA 2024 

PARA UN CAMINO CUARESMAL 
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JESÚS CAMINA SOBRE EL AGUA Y PEDRO CON ÉL 
Mat 14, 22-32 

22 Inmediatamente después, Jesús obligó a sus discípulos a que se embarcaran; 
debían llegar antes que él a la otra orilla, mientras él despedía a la gente. 23 Jesús, 
pues, despidió a la gente, y luego subió al cerro para orar a solas. Cayó la noche, y él 
seguía allí solo. 

24 La barca en tanto estaba ya muy lejos de tierra y las olas la golpeaban duramente, 
pues soplaba el viento en contra. 25 Antes del amanecer, Jesús vino hacia ellos 
caminando sobre el mar. 26 Al verlo caminando sobre el mar, se asustaron y 
exclamaron: «¡Es un fantasma!» Y por el miedo se pusieron a gritar. 

27 En seguida Jesús les dijo: «Ánimo, no teman, que soy yo.» 28 Pedro contestó: 
«Señor, si eres tú, manda que yo vaya a ti caminando sobre el agua.» 29 Jesús le dijo: 
«Ven.» Pedro bajó de la barca y empezó a caminar sobre las aguas en dirección a 
Jesús. 30 Pero el viento seguía muy fuerte, tuvo miedo y comenzó a hundirse. Entonces 
gritó: «¡Señor, sálvame!» 31 Al instante Jesús extendió la mano y lo agarró, diciendo: 
«Hombre de poca fe, ¿por qué has vacilado?»  

32 Subieron a la barca y cesó el viento.  
                         Palabra del Señor 

  
1. PRESENTACIÓN  

En la 1ª Lectio, durante el Tiempo de Adviento, intentamos simplemente compartir 
algunas reflexiones en torno al pasaje evangélico de Mateo 14, 22-32 que será el telón 
de fondo del Informe del Padre General sobre el tema del XXI Capítulo General: Fieles y 
creativos en el carisma, corresponsables en la misión; con Cristo afrontamos los 
desafíos de nuestro tiempo. 

En la 2ª Lectio, en este tiempo de Cuaresma, siempre desde la misma página 
evangélica, analizaremos el contexto geográfico-ambiental, social y evangelizador en el 
que se articula bien el episodio elegido como núcleo de reflexión del XXI CG. 

En la parte central reflexionaremos sobre dos puntos, a nuestro juicio, los más 
importantes del pasaje: la Barca/Iglesia y la incredulidad de Pedro. 

Para concluir, intentaremos llevarlos a una posible comparación con un aspecto 
importante de la vida de nuestro Fundador, que nos invita a sus hijos espirituales - como 
ya hemos mencionado en la Lectio anterior - a ser cada vez más capaces de 
"acostumbrarnos a las contradicciones y nunca desanimarnos por las mismas: en ellas 
encontramos la fuerza suficiente, semejante a los remeros que se fortalecen remando 
con los brazos en medio de la tormenta". 

En este tiempo de Cuaresma, tiempo fuerte de grandes propósitos de bien, 
retomamos el viaje, o mejor aún la navegación, desde un lugar significativo en la vida del 
Maestro, desde las aguas a veces un tanto tormentosas del lago de Galilea, el lago de 
Jesús, donde desarrolló casi toda su vida pública. 

La luz que iluminará nuestras reflexiones vendrá siempre del Evangelio de la 
tormenta, del viento contrario, del miedo; pero no se centrará en este episodio, sino que 
se expandirá en las orillas que bañan algunos pueblos pesqueros, como Cafarnaúm y 
las colinas que rodean el lago más famoso del mundo. El Evangelio menciona muchas 
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veces el Lago: “Jesús caminó por el mar de Galilea”, “saliendo de casa, se sentó en la 
orilla del lago”, “subiendo a una barca, Jesús pasó a la otra orilla y llegó a su ciudad”, 
“Jesús subió a la barca y fue más allá del lago a un lugar desierto”, cruzando el lago “fue 
a la tierra de Genesaret”, “Jesús caminó sobre las aguas del mar”, “ordenó al mar”. 

  
2). IDEAS PARA UNA REFLEXIÓN  

A). El lago de Galilea:  
Este mismo lago con sus aguas, tranquilas y a veces tormentosas, contribuyó a 
enriquecer las lecciones de vida impartidas por el Maestro a sus alumnos. 
¡Es el lago de Jesús! Hoy, cuando se visitan los lugares de Tierra Santa, a veces uno 
puede sentir un poco de decepción, luchando por imaginarlos como eran en tiempos de 
Jesús; la decepción se disipa al caminar y contemplar el lago porque ha quedado como 
entonces: es el mismo que sus ojos admiraban. Lo vemos como Él lo vio, caminamos 
sobre sus orillas como Él caminó sobre ellas. 
Los evangelistas narran en particular dos milagros ocurridos en el lago, que nos 
interesan de cerca y que, después de lo dicho, no son "accidentes" del viaje sino 
verdaderas lecciones de vida espiritual necesarias para la formación de sus discípulos. 
Me refiero a la tormenta calmada (Mc 4,35 – 5,1) y a Jesús caminando sobre las aguas 
(Mt 14,22-36). Estos episodios -especialmente el segundo que intentamos comentar en 
la primera lectio- son importantes y significativos, pero no logran comunicar hasta qué 
punto el lago, sus orillas, actuaron como teatro para la construcción del grupo de 
discípulos en torno a Jesús. No es casualidad que Jesús eligiera al primer grupo de 
discípulos que se convertirían en los primeros apóstoles en Cafarnaúm, a orillas del lago. 
En este lugar podemos admirar la navegación, el trabajo agotador de los pescadores y el 
arreglo y orden cotidiano de las redes de pesca. Podemos imaginar las muchas horas 
pasadas en la barca, a veces vacía, o en la barca donde Jesús se sentaba como 
maestro, aprovechando los anfiteatros naturales para su predicación. Ese mundo de 
concreción era muy adecuado para reunir a un grupo de amigos, para formar y 
comunicar las grandes verdades de la fe; pero sobre todo para ayudar a cambiar los 
"paradigmas religiosos" a los que estaban anclados desde la infancia. 
        Pero en el Lago de Galilea, sobre todo, se vive la ESCUELA DE VIDA, FE Y 
AMISTAD para el primer núcleo de los colaboradores más cercanos de Jesús, los 
destinados a acoger los secretos de su corazón, y a conocer los planes de Dios Padre 
para cada uno de ellos sino también para toda la humanidad. Jesús, mientras llama de 
poco a poco a sus discípulos a esta estupenda aventura, día a día se convierte en su 
maestro, su amigo, compañero de viaje; un viaje que poco a poco se convierte en 
"metanoia", conversión, cambio de ideas y pensamientos. Todo lo que sucede cada día, 
en cada momento, en cada estación, con buen o mal tiempo, haya sol o luna, se 
convierte en un tema para reflexionar con sus discípulos. Jesús es el educador y 
formador por excelencia, el hombre de los signos de exclamación, de interrogación y de 
síntesis. Cristo es uno de esos raros maestros capaces de hacer pensar a la gente. No 
hizo falta mucho para que planteara un problema: ¿ves aquella mujer que hacía su 
ofrenda en el tesoro del templo? “En verdad les digo…” (ver Mc 12, 41-44); ¿Ven estos 
grandes edificios? “No quedará piedra sobre piedra” (ver Marcos 13:2); "¿Qué 
opinas?" (ver Mt 21:28); “¿No cuentan más que ellos (los pájaros del cielo)?” (ver Marcos 
6:26); “¿Quién es mi madre y quiénes son mis hermanos?” (ver Mt 12,48) … 
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El modo de hablar de Jesús siempre los pone en crisis y los obliga a aprender lecciones 
de todo lo que les sucede, incluso de una tormenta en el lago. 
  
B). Jesús salió de Nazaret y se estableció en Cafarnaúm (Mt,4,13). 
La elección recayó en este territorio porque se trataba de una ciudad, un punto de 
conexión entre la Via del Mar y la Via Regia que conducía a Damasco. Eran las dos 
arterias comerciales de la cuenca mediterránea, por las que pasaban no sólo 
comerciantes sino también ejércitos y que servían para las comunicaciones de una 
región a otra. Era, por tanto, un lugar estratégico para la difusión de la Buena Nueva. No 
sólo eso, sino que era un pueblo formado por gente sencilla y pobre, en su mayoría 
pescadores. Era un pueblo que se asomaba a las orillas del lago de Galilea y en sus 
orillas tuvo lugar gran parte de la actividad de Jesús, muchos encuentros y milagros 
ocurrieron entre los cerros circundantes, las orillas y las aguas del lago. 
Cafarnaúm pronto se convierte en el segundo hogar de Jesús porque allí está su 
familia de fe, los discípulos que se han hecho amigos. El ministerio público comenzó en 
la sinagoga de Cafarnaúm, donde vivían Pedro y Andrés, quienes junto con Santiago y 
Juan fueron los primeros en ser llamados a seguirlo. Para Jesús, Cafarnaúm era "casa y 
taller" porque al salir de la casa de Pedro, que también se había convertido en su casa, 
encontraba personas, pasaba tiempo con ellas, las escuchaba, las curaba. Las casas 
casi descendían a las orillas del lago, entrelazadas con los barcos amarrados listos para 
salir a pescar. 
Cafarnaúm y las colinas circundantes serán un lugar de gran concentración 
evangélica: desde los pequeños (la curación de la suegra de Pedro, la curación del 
paralítico que fue bajado del tejado) hasta los grandes acontecimientos (el primado de 
Pedro, la multiplicación de los panes y de los peces, el manifiesto del cristianismo con el 
himno de las Bienaventuranzas, la sinagoga donde Jesús se dio a conocer como el "pan 
que da vida", los discursos sobre las parábolas ambientadas en torno al lago). No 
olvidemos las apariciones de Cristo a los apóstoles después de su resurrección para 
enviarlos a la misión que Él mismo había iniciado. 
  
C). Desde Cafarnaúm un ejemplo de sinodalidad 
Hoy se habla mucho de sinodalidad, un tema tan querido por el Santo Padre, pero para 
comprender el valor más profundo del camino sinodal, bastaría mirar lo que Jesús hizo 
con sus discípulos en los tres años de aprendizaje para el Reino: caminó con ellos para 
ayudarlos a descubrir el sentido de la vida, las raíces auténticas de la fe, el sentido de 
sus acciones. Estuvo al lado de su comunidad, de su Iglesia, caminó con ellos, 
compartió sus esfuerzos y sufrimientos. 
  
El Sínodo no equivale a una charla distendida con amigos, a un trabajo en grupo, a 
paneles técnicos, sino a un camino existencial, a una subida hacia la cruz y a un 
itinerario de Resurrección. 
¡Jesús no compitió con su hazaña "solo", sin la ayuda de otros, sino junto con sus 
amigos! El Sínodo no será fructífero si hay "un solo hombre al mando" o si todos creen 
conocer de antemano la solución, pero sí están dispuestos a partir y caminar juntos. 
El Sínodo no es una reunión para decidir algo, sino que es la forma de vivir y 
experimentar la comunión con quienes están cerca de nosotros, con quienes están lejos, 
con quienes - aparentemente - no tienen nada en común con nosotros. El Sínodo es un 
estilo de vida, es la medida de nuestra eclesialidad, es figura de la fe. No podemos creer 
en Cristo sin tener en cuenta que Él camina con nosotros y que nosotros caminamos 
juntos. No es un paseo, sino un itinerario. 
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La sinodalidad es también soñar con Jesús. 
Cuando Jesús llama a sus discípulos, primero los prepara para compartir con él los 
sueños de un mundo diferente... luego los envía de dos en dos para que aprendan a 
soñar juntos. Si un hombre sueña solo, el sueño sigue siendo sólo un sueño, pero si 
muchos hombres sueñan lo mismo, el sueño se hace realidad. 
  
Jesús desea personas que descubran y cultiven su sueño, que es el mismo sueño 
del Padre y es que Dios está enamorado de nosotros y nosotros somos su sueño de 
amor. El sueño de Dios es tan grande que no puede prescindir de cada uno de nosotros: 
diferentes, únicos, irrepetibles e irremplazables. El sueño de Dios es el bien del hombre, 
dondequiera que esté, viva, trabaje, luche y sufra bajo las más diversas banderas. 
Dios sueña con el hombre libre, porque así lo creó. Es el de un Padre, el sueño de Dios, 
que quiere encontrarse con cada uno de sus hijos, pero, sobre todo, con los perdidos, 
los marginados, los abandonados, los últimos. 
La escuela a cielo abierto que fue Cafarnaúm, el lago y las colinas circundantes, 
en la que Jesús formó a sus discípulos, fue magníficamente retomada por el Papa 
Benedicto XVI, para ofrecer a toda la Iglesia la síntesis de sus ocho años de Pontificado. 
Un balance ofrecido a los fieles el 27 de febrero de 2013, es decir, la víspera de la sede 
vacante. Es una lectura claramente teológica, pero fascinante para comprender la mente 
del Papa. Es una cita larga, pero vale la pena reproducirla en su totalidad: 
  
Ha sido un trecho del camino de la Iglesia, que ha tenido momentos de alegría y de luz, 
pero también momentos no fáciles; me he sentido como San Pedro con los apóstoles en la 
barca en el lago de Galilea: el Señor nos ha dado muchos días de sol y de brisa suave, 
días en los que la pesca ha sido abundante; ha habido también momentos en los que las 
aguas se agitaban y el viento era contrario, como en toda la historia de la Iglesia, y el 
Señor parecía dormir. Pero siempre supe que en esa barca estaba el Señor y siempre he 
sabido que la barca de la Iglesia no es mía, no es nuestra, sino que es suya. Y el Señor no 
deja que se hunda; es Él quien la conduce, ciertamente también a través de los hombres 
que ha elegido, pues así lo ha querido. Ésta ha sido y es una certeza que nada puede 
empañar. Y por eso hoy mi corazón está lleno de gratitud a Dios, porque jamás ha dejado 
que falte a toda la Iglesia y tampoco a mí su consuelo, su luz, su amor. 
  
Con las claras y vibrantes palabras de fe del Papa Benedicto, hacemos nuestro llamado 
a no tener miedo y a confiar en el Señor, que está con nosotros en la Barca de la Iglesia. 
Recordemos el pasaje de la Lectio Divina (Mt 14,27) en el que resuena continuamente 
en nuestros oídos la dulce y tranquilizadora invitación de Jesús: "¡Ánimo, soy yo, no 
teman!"; Navegamos el mar de la humanidad en la misma barca que Jesús, porque el 
mundo necesita de Jesús. 
¡La tripulación está formada por los que quieren seguir a Jesús, el barco es la Iglesia, el 
capitán es Jesús y la navegación está marcada por el rumbo hacia la humanidad 
desorientada! 

  
3). PROPONEMOS DOS ENSEÑANZAS PARA DAR UN MEJOR 
CAUCE  A  NUESTRA  VIDA,  DURANTE  ESTA  CUARESMA, 
COMO PREPARACIÓN AL XXI CAPÍTULO GENERAL :   

AMOR POR LA BARCA/IGLESIA para evaluar nuestro espíritu de pertenencia y 
redescubrir los lazos de fe para una hermandad renovada 
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LA BARCA: SÍMBOLO DE LA IGLESIA  
La barca es símbolo de la Iglesia y de la vida del cristiano que, arrojado entre las 
olas, pelea la "buena batalla para conservar la fe y merecer el galardón eterno" (II Tim. 
4,7). La barca es la Iglesia, el timonel es Cristo - simbolizado en la cruz del árbol - que 
conduce a quienes se encomiendan a Ella al puerto de la salvación eterna. Pero la barca 
es también un símbolo de la comunidad, un lugar de fe, de comunión y de compartir la 
llamada a vivir juntos una vocación. Releyendo el pasaje en cuestión (Mt 14,22-32), 
seguramente habrás notado que la barca, al inicio de la travesía, ¡está sin Jesús! De 
hecho, Jesús "obligó" a los discípulos a subir a la barca sin Él, pero sólo por un corto 
tiempo. Parece que el Señor quería ponerlos a prueba, no tanto para una prueba 
necesaria para comprender a los hábiles y alistados, sino para hacer conscientes a los 
discípulos del poder y la gloria del Hijo de Dios. Una vez más una tormenta sacude a los 
corazones de los discípulos, pero de repente Jesús camina sobre las aguas y Pedro, por 
el poder de Cristo, tendrá la misma experiencia que el Señor. 
  
TENTACIONES EN CONTRA DE LA IGLESIA 
El Cardenal Giacomo Biffi en el primer capítulo introductorio de su libro: La esposa que 
va de boca en boca.  Invitación al eclesiocentrismo, EDICEP. 1998. pág. 23, se 
preguntaba: ¿Qué debemos decir de la Iglesia? ¿Es algo bueno o algo malo? ¿Debemos 
jactarnos de ello - nosotros que pertenecemos a ella - o deberíamos sobre todo 
avergonzarnos de ella? Podemos hablar de ella con los demás con orgullo y alegría; ¿O 
conviene evitar el tema, porque los vínculos eclesiales nos avergüenzan como un 
parentesco o una asociación indecorosa?” No son cuestiones teológicas, sino reales, 
porque punzan gravemente el corazón del creyente. ¿Quién tiene razón? ¿A quién 
debemos darle crédito? ¿Con quién deberíamos ponernos de lado? ¿Cómo y dónde 
encontrar respuestas para comprender el misterio de la iglesia? Es nuevamente el 
Cardenal Biffi quien nos da una respuesta suficiente a todas las objeciones que puedan 
surgir: “Cada cuestión debe analizarse desde una perspectiva sobrenatural; que cada 
argumento sea sopesado a la luz de la palabra de Dios. El método teológico requiere 
que todo sea ubicable y efectivamente ubicado dentro del alcance de la visión "católica", 
es decir, de la verdad omnicomprensiva e internamente unificada que ha sido dado a 
nosotros en Cristo" (op. cit. pág. 26). ¡Cuántas tentaciones sentimos hacia esta madre a 
la que sólo debemos amar! Tentaciones violentas, pero claras, pero también tentaciones 
oscuras y más insidiosas. Tentaciones de todos los tiempos y tentaciones más 
específicas de nuestro tiempo. Podemos hacer una larga lista de cosas que no nos 
convienen, pero siempre seremos claras, porque la Iglesia “es un Misterio de Comunión 
y Misión” (San Juan Pablo II). Para agilizar nuestra reflexión eclesiológica, creo que la 
mejor declaración de amor a esta madre singular nació un día del corazón de Carlo 
Carretto relatado a continuación y, estoy seguro, que hará bien al corazón de quien la 
lea. 
  
✦ CUÁNTO ME HICISTE SUFRIR, IGLESIA Y SIN EMBARGO... (Carlo Carretto) [1]  
¡Qué problemática que eres Iglesia, y sin embargo, cuánto te amo! 
¡Cuánto me has hecho sufrir y cuánto te debo! 
Me gustaría verte destruida, pero necesito tu presencia. 
¡Me diste tantos escándalos y sin embargo me hiciste comprender la santidad! 
No he visto nada en el mundo tan oscurantista, tan estrecho, tan falso y nada que haya 
tocado tan puro, tan generoso y bello. 
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Cuantas veces he querido cerrarte las puertas de mi alma en la cara, cuantas veces he 
orado para poder morir en tus seguros brazos. 
No, no puedo deshacerme de ti, porque soy tú, aunque no soy completamente tú. 
Y entonces, ¿adónde iría para construirme otra? 
Pero no podría construir otra sino con los mismos defectos, porque son míos los que 
llevo dentro. Y si la edifico, será mi Iglesia, ya no la de Cristo. 
Tengo edad suficiente para comprender que no soy mejor que nadie. 
Anteayer un amigo escribió una carta a un periódico: "Dejo la Iglesia porque, con su 
compromiso con los ricos, ya no es creíble". ¡Lo siento! 
O es un sentimental que no tiene experiencia, y lo disculpo; o es una persona orgullosa 
que se cree mejor que los demás. Ninguno de nosotros es creíble mientras estemos en 
esta tierra... 
La credibilidad no es de los hombres, es sólo de Dios y de Cristo. 
¿Quizás la Iglesia de ayer era mejor que la de hoy? ¿Era la Iglesia de Jerusalén más 
creíble que la de Roma? 
Cuando Pablo llegó a Jerusalén llevando en el corazón su sed de universalidad, tal vez 
los discursos de Santiago sobre el prepucio que había que cortar o la debilidad de Pedro 
que se entretenía con los ricos de la época y que provocaba escándalo porque 
almorzaba sólo con los puros, ¿podría hacerle dudar de la veracidad de la Iglesia que 
Cristo había fundado recientemente, y hacerle querer ir a fundar otra en Antioquía o en 
Tarso? 
¿Quizás Santa Catalina de Siena, al ver al Papa llevar a cabo una política sucia contra 
su ciudad, hubiera podido tener la idea de ir a las colinas de Siena, tan transparentes 
como el cielo, y construir otra Iglesia más transparente que la de Roma tan espesa, tan 
llena de pecados y tan politizada? 
...La Iglesia tiene el poder de darme santidad y está compuesta enteramente, desde el 
principio hasta el último, sólo de pecadores, ¡y qué pecadores! Tiene la fe omnipotente e 
invencible para renovar el misterio eucarístico, y está formada por hombres débiles que 
andan a tientas en la oscuridad y que luchan cada día contra la tentación de perder la fe. 
Lleva un mensaje de pura transparencia y está encarnada en una multitud mugrienta, así 
como el mundo está sucio. Habla de la dulzura del Maestro, de su no violencia y en la 
historia ha enviado ejércitos para aplastar a los infieles y torturar a los herejes. 
Transmite un mensaje de pobreza evangélica, y no hace más que buscar dinero y 
alianzas con los poderosos. Quienes sueñan con cosas diferentes a esta realidad, 
simplemente están perdiendo el tiempo y empezando siempre de nuevo. Es más, 
demuestran que no comprenden al hombre. Porque así es el hombre, tal como la Iglesia 
lo ve visible, en su maldad y al mismo tiempo en la valentía invencible que le ha dado la 
fe en Cristo y la caridad de Cristo le hace vivir. 
Cuando yo era joven no entendía por qué Jesús, a pesar de la negación de Pedro, lo 
quería como líder, su sucesor, el primer Papa. Ahora ya no me sorprende y entiendo 
cada vez mejor que haber fundado la Iglesia sobre la tumba de un traidor, un hombre 
que teme la charla de un sirviente, fue una advertencia continua para mantenernos a 
cada uno en la humildad y la conciencia de nuestra propia fragilidad. 
No, no dejo esta Iglesia fundada sobre una roca tan débil, porque fundaría otra sobre 
una roca aún más débil que soy yo. 
...Y si son tantas las amenazas y tan grande la violencia del castigo, más numerosas 
serán las palabras de amor y mayor su misericordia. Realmente diría, pensando en la 
Iglesia y en mi pobre alma, que Dios es más grande que nuestra debilidad. 
¿Y entonces qué importan las piedras? Lo que importa es la promesa de Cristo, lo que 
importa es el cemento que une las piedras, que es el Espíritu Santo. ¡Sólo el Espíritu 
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Santo es capaz de hacer la Iglesia con piedras que nunca han sido talladas como 
nosotros! Y aquí está el misterio. 
Esta mezcla de bien y mal, de grandeza y miseria, de santidad y pecado que es la 
Iglesia, soy en definitiva yo... 
Cada uno de nosotros puede sentir con temblor y alegría infinita que lo que sucede en la 
relación Dios-Iglesia es algo que nos pertenece íntimamente. 
Las amenazas y la gentileza con la que Dios trata al pueblo de Israel, la Iglesia, 
reverberan en cada uno de nosotros. A cada uno de nosotros Dios nos dice como a la 
Iglesia: "Te haré mi esposa para siempre" (Oseas 2, 21), pero al mismo tiempo nos 
recuerda nuestra realidad: " El óxido está tan metido que no sale con el fuego”. (Ezequiel 
24, 12). 
Pero hay otra cosa que quizás sea más hermosa. El Espíritu Santo, que es Amor, es 
capaz de vernos santos, inmaculados, hermosos, aunque vestidos de pícaros y 
adúlteros. 
El perdón de Dios, cuando nos toca, nos hace transparente como a Zaqueo, el 
recaudador de impuestos, y a Magdalena, la pecadora la transforma en inmaculada. 
Es como si el mal no hubiera podido tocar lo más íntimo del hombre. Es como si el Amor 
hubiera impedido que el alma alejada del amor se pudriera. 
"He puesto a mis espaldas vuestros pecados", dice Dios a cada uno de nosotros en 
perdón, y continúa: "Os he amado con amor eterno; por eso os he reservado mi bondad. 
Os edificaré de nuevo y serás reconstruida, virgen Israel” (Jeremías 3, 1, 3-4). 
Aquí nos llama "vírgenes", incluso cuando regresamos de una nueva prostitución en 
cuerpo, espíritu y corazón. 
En esto Dios es verdaderamente Dios, es decir, el único capaz de hacer "cosas nuevas". 
Porque no me importa que Él haga nuevos los cielos y la tierra, es más necesario que Él 
haga "nuevos" nuestros corazones. Y esta es la obra de Cristo. Y este es el ambiente 
divino de la Iglesia... 
  
  
✦ LA IGLESIA DE MI TIEMPO, DE LA QUE HOY FORMO PARTE, ESTÁ LLAMADA A 

IR HACIA UN MUNDO DES-ORIENTADO 
El mundo nos parece cada vez más desorientado y todo esto repercute también en la 
Iglesia. Precisamente por esto: ahora la Iglesia necesita ser cada vez más amada y 
ayudada a reorientarse cada día hacia la meta. Mientras dure el mundo, el mal nunca 
será erradicado y el hombre tendrá que lidiar con su propia debilidad. Pero necesitamos 
ante todo redescubrir que la Iglesia no se basa en la habilidad de sus pastores y en las 
páginas siguientes lo veremos porque nos centraremos en la figura de Pedro. La Iglesia 
salva y anuncia el Evangelio si quienes la forman miran al Otro, reconociéndose 
pecadores frágiles y necesitados de una misericordia infinita. Hoy debemos acompañar a 
la Iglesia en una profunda renovación espiritual. La Iglesia es pueblo de Dios, necesita 
de Dios, luz verdadera, que ilumina a todo hombre (Jn1, 9) y Jesús es la luz enviada por 
el Padre en las noches oscuras de la humanidad. Él es la aurora que Dios quiso hacer 
surgir mientras aún caminábamos en la oscuridad. 
¡Hoy el mundo ha perdido su rumbo! Generalmente en nuestro lenguaje común para 
decir "buscar dirección" también utilizamos el verbo orientarnos. Oriente es el origen del 
sol y de la sabiduría, de la naturaleza y de la cultura. El templo de Jerusalén miraba en 
esa dirección, luego los cristianos imitaron a los judíos, y en las iglesias la dirección este-
oeste sustituyó a la dirección norte-sur de las principales construcciones romanas. La 
Iglesia necesita siempre ser iluminada por Cristo y su Evangelio, porque siempre, como 
una barca que atraviesa las olas a menudo agitadas de la historia, puede correr el riesgo 
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de no ser la Iglesia de Jesús, de no ir hacia Oriente, hacia la luz. ¡Miremos hacia Oriente, 
de donde viene Jesús! 
  
✦ LA INCREDULIDAD DE PEDRO Y DE CADA UNO DE NOSOTROS para evaluar 

nuestra fe y redescubrir una relación auténtica con Jesús: Mateo 8,23-27 Marcos 
4,35-41 Lucas 8,22-25. 

  
✦ EL ESCÁNDALO diario es la incredulidad del creyente: Pedro es un ejemplo de 

esto [2]  
Siempre me llama la atención, una vez al año, el día de la Epifanía, la oración colecta 
que dice: "concede a los que ya te conocemos por la fe poder gozar un día, cara a cara, 
de la felicidad infinita de tu gloria". 
Quizás nos enfrentamos a la empresa más difícil: ¡conducir (empujar, arrastrar, llevar) a 
nosotros, que ya hemos "llegado" a la fe! El verdadero problema radica en el conducir a 
los que están cerca. 
Es difícil evangelizar a quien cree que sólo debe evangelizar a los demás. 
Durante demasiado tiempo, la Iglesia ha seguido diciendo que el gran y angustioso 
problema son los que están "alejados". Y, en cambio, el atormentador problema que hay 
que resolver es el de los "cercanos". 
Cercanos que ya no miran. Cercanos que cada vez se alejan más del corazón del 
cristianismo. Cercanos que... se van con su comportamiento escandaloso. El problema 
no es lo “lejano". ¡¡El problema son los PERIFÉRICOS!! ¡Soy yo! Somos nosotros los 
que conocemos a Jesús, los que nos acostumbramos a Jesús, los que hemos crecido en 
la fe en Cristo. El problema es Pedro, Santiago Juan, Judas (cada uno puede poner su 
propio nombre) que andan con Jesús, son sus amigos y que por su forma de 
comportarse parece que no lo conocen. 
Queremos, por tanto, comprender cómo Jesús resuelve el problema con Pedro, que en 
esta Cuaresma puede convertirse en nuestro hermano mayor y acompañarnos en un 
buen examen de conciencia. Siempre pedimos ante todo al Espíritu Santo que "guíe 
también a nosotros, los que ya lo hemos conocido por la fe", a que nos acompañe a 
comprender la experiencia de Pedro en este momento particular de prueba, a saber, 
medirnos con su miedo, su fragilidad, sobre todo con su incredulidad. La incredulidad del 
creyente, precisamente. El tiempo de Cuaresma es propicio para iniciar el ejercicio de 
“desmantelarnos” un poco; saber leernos con la luz adecuada, sin lupas con las que 
corremos el riesgo de sobreestimarnos, con el riesgo de sufrir y hacer sufrir a los demás 
o de subestimarnos, lo que siempre causa sufrimiento porque impide la autonomía, la 
colaboración y la creatividad. 
¡Bañémonos de humildad, que es siempre la palabra y la verdad más hermosa sobre 
nosotros mismos! Reflexionemos sobre nosotros mismos, mejor hundámonos en el agua 
con Pedro, para ser tomados de la mano de Jesús. 
  
✦ DAMOS GRACIAS AL SEÑOR por la incredulidad de Pedro porque nos ayuda a 

tomar conciencia del “incrédulo” que hay en cada uno de nosotros. 
Cuando el creyente etiqueta a la persona que tiene delante como no creyente, relega al 
exterior lo que es interno en él: la incredulidad. La forma más auténtica de dialogar con 
el no creyente es retomar la perspectiva del Card. Martini – para hacerlo con el no 
creyente dentro de nosotros. La fe siempre es poca en el creyente, siempre falta en 
todos los cristianos; por eso, la urgencia de abrirse a una fe mayor se cierne siempre 
sobre el creyente. ¡Sí! Nuestra fe de creyentes es siempre poca y aunque quisiéramos 
aumentarla, sólo nos queda la invocación... En efecto, en nosotros vive lo 
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incomprensible, el enigma que es constitutivo de nuestro ser, tanto que nos hace 
inquietos e insatisfechos y a veces alejados de la Verdad. Hay zonas en nuestro interior 
sobre las que nada podemos hacer, aguas en las que nos hundimos si no invocamos a 
quien puede agarrarnos: "Señor, sálvame", "yo creo, ayúdame en mi 
incredulidad" (Mc.9,24). 

  
4).  Y AHORA MIDÁMOSNOS CON NUESTRA INCREDULIDAD  

Examinémonos seriamente sobre la “no fe” que se esconde bajo la superficie de nuestra 
vida diaria para hacer un sano discernimiento. La incredulidad no es una opinión, es un 
hecho; es una realidad que debe tomarse en serio. Así como existen los no creyentes – y 
estamos rodeados de ellos – también hay un no creyente en mí, en cada uno de 
nosotros, y estoy obligado a confesar que la fe y la incredulidad me habitan, me 
atraviesan. En este tiempo de Cuaresma debo examinarme seriamente, porque está en 
juego mi vida espiritual y la del pueblo que Dios me ha confiado. ¿Qué clase de pastor 
eres si no te preocupas de poder acompañar con verdad y en verdad a quienes se 
encomiendan a ti? 
  
✦ La característica constante del creyente es su poca fe.  
Es sobre todo el Evangelio de Mateo el que pone de relieve esta poca fe que caracteriza 
al discípulo de Jesús: en situaciones de peligro, cuando Jesús está ausente o al menos 
no es percibido como presente, cuando los discípulos se sienten abandonados, entonces 
Mateo saca a relucir una fe vulnerable, que no parece adecuada, hasta el momento, a la 
situación o al rol de la persona involucrada. El episodio de Pedro sobre el agua muestra 
que la fe de Pedro es insuficiente, es poca fe, pero también es duda ("¿por qué 
dudaste?") que socava la grandeza de su fe, es también incredulidad. Ahora, sin 
embargo, no es casualidad que el propio Pedro, del que sólo Mateo cuenta este 
episodio, sea elegido por Jesús como roca de su Iglesia, porque lo que lo hará roca no 
será la solidez de su fe sino la elección del Señor que es siempre fiel a su promesa. 
Cuando Pedro avanzó con decisión sobre la superficie del agua su "poca fe" quedó 
oculta, pero en la contradicción del viento que soplaba quedó la duda y entonces su 
"poca fe" quedó al descubierto. 
  
✦ La prueba expone nuestras presunciones religiosas. 
Las pruebas son la “prueba” de nuestra fe. Verifican la autenticidad y firmeza de nuestra 
fe. Es a través de las pruebas como la fe se fortalece, se vuelve firme y valiente, y ya no 
está perpetuamente vacilante y dudosa. La vida de un cristiano es un camino: de la 
fragilidad a la firmeza, del espíritu vacilante al espíritu firme. La fe, si se queda sólo en 
un asentimiento teórico y no cobra vida, corre el riesgo de quedarse sólo en una 
hipótesis. La demostración de la fe son precisamente las pruebas. La fe madura poco a 
poco, día tras día, siempre en dirección a la paciencia. 
  
✦ Don Guanella, un luchador: las pruebas forjaron su espíritu. 
Para vivir nuestro tiempo con sabiduría y fe, miremos el ejemplo que nos llega de 
nuestro Fundador en los primeros veinte años de su ministerio pastoral: de Prosto a 
Pianello, que vivió en busca del plan que Dios había pensado para él y ya se le concedió 
en la aparición de la Virgen del Motto del vento de Gualdera, el día de su primera 
comunión. Todo lo que había "visto" en Gualdera comienza a "salir a la luz" en Don Luigi 
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a través del "cuarto oscuro" del viaje y del proceso. A lo largo de veinte años busca su 
rumbo: Prosto, Savogno, Turín, Traona, Olmo y Pianello. Nombres de ciudades, 
pueblos…; nombres que conocemos porque los hemos visitado como aspirantes a 
religiosos guanellianos, quizás como turistas, pero de los que muchas veces ignoramos 
el peso que tuvieron en el camino y maduración espiritual de nuestro Fundador. 
Para nosotros tal vez sean sólo puntos en el mapa geográfico de la tradición guanelliana; 
pero para Don Luigi fueron pasajes cruciales, ataderos fundamentales, caminos cuesta 
arriba que cuentan... "su larga, agotadora, inquietante lucha y resistencia, en cada día a 
cada hora: las incomprensiones y disposiciones contrarias de los Superiores, las 
aversiones y las burlas de los cohermanos, la desconfianza de sus propios amigos y 
familiares, las penurias de la vida, los terribles momentos de dudas y aridez” [3]. En todo 
este tiempo, don Guanella se dio cuenta de que detrás de cada oposición, detrás de 
cada disputa, detrás de cada fracaso, detrás de cada silencio, se escondía una palabra, 
la Palabra de Dios y su Promesa, que nunca falla. 
  
✦ La Providencia: Fe en acción. 
Cuando el Señor ve que confiamos totalmente en Él y le confiamos nuestras debilidades 
y fragilidades, nos consuela: "Dame tu mano, no te preocupes, no te ahogarás. No 
tengas miedo, yo estoy contigo". ". Entonces su Providencia actúa allí plenamente. 
¡En la vida de nuestro Fundador, la Providencia siempre ha estado en acción! La misma 
proveía “las 24 horas del día”. La Providencia es esencialmente el amor de Dios Padre 
que se interesa por todo, por todos y por cada uno en particular, como si no tuviera nadie 
más en quien pensar. "En esto - afirma don Guanella - se parece al sol que está en 
medio del cielo y mientras tanto envía su luz y su calor a la montaña y a la llanura, a la 
roca y al mar, y mira a todos al mismo tiempo y dirige sus rayos a vosotros, como si no 
tuviera que sustentaros solos, por eso, así como el sol brilla en cada rincón de la tierra, 
así debéis recordar que en cada parte del mundo el Señor te ve desde arriba para 
ayudarte" (L. Guanella, Andiamo al Padre, Como, Tip. de la Orden di Cavalieri e Bazzi, 
1880, pág. 48). 
  
✦ ¿Qué pueden ofrecer los cristianos al mundo desorientado? 
El vocabulario cristiano debería enriquecerse una vez más con una palabra que ya no se 
utiliza ni siquiera en la "jerga clerical". Hemos matado, eliminado muchas palabras que 
pensábamos que no resistirían el impacto de un debate teológico, de una confrontación 
pastoral, ¡porque nos parecían demasiado débiles y obsoletas! Más bien debemos volver 
a esas palabras. ¡Hay tantas olvidados! ¡Pero este no es el momento ni el lugar para 
recordarlos a todos! ¡Habrá otras ocasiones! Hoy quiero invitarte a recuperar solo una: 
LA PROVIDENCIA. Si no llegamos solos, ¡el Señor nos ayuda con los últimos 
acontecimientos de la Congregación! 
Don Guanella, poco antes de su muerte, en 1913-14, a los hermanos que le pedían 
insistentemente que dejara algunos recuerdos, especialmente de los años más lejanos, 
inciertos y turbulentos, don Guanella dejó un texto dictado en las tardes de invierno a 
algún secretario de buena voluntad. Fijó el título, "Los caminos de la Providencia", y fue 
una búsqueda teológica de un hilo conductor en la vida humana y en su vida, también 
una tesis experimental, en la que, a través de acontecimientos dolorosos o felices, 
aventuras y riesgos, desventuras y buenos resultados, descubre la presencia de Dios 
Padre que guía todo con benevolencia. Don Guanella está seguro: para cada hombre 
Dios tiene su propio proyecto, basado en su amor de creador y de padre. Corresponde a 
cada hombre, a cada uno de nosotros, y don Guanella se comprometió con sacrificio, a 
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comprender este proyecto y a colaborar con Dios que lo ha trazado en el corazón, en la 
mente, en la gracia que ha proporcionado a cada hombre. 

  
5).  Tras las huellas de María Madre de la Divina Providencia 

En los últimos años, leyendo y releyendo la vida del Fundador desde el punto de vista 
mariano [4], me di cuenta de que María lo acompañó durante toda su vida, asumiendo de 
vez en cuando aspectos nuevos y diferentes, como si fueran VÍRGENES 
"DIFERENTES". Entonces, imaginándome director de una galería de arte, organicé una 
secuela, una serie de pinturas de la Virgen que marcaron la vida y contribuyeron a la 
santidad de la vida de Don Guanella: 
  
1. Una mujer para... SER "iniciados" en la vida Nuestra Señora de los Dolores 
2. Una mujer para… SOÑAR El "Motto" de la Virgen de Gualdera. 
3. Una mujer para... VIVIR...Y VIVIR BIEN la Inmaculada 
4. Una mujer para… APRENDER A TRABAJAR Nuestra Señora del Trabajo 
5. Una mujer para… ESPERANZA La Madre de la Divina Providencia 

Don Wladimiro Bogoni 

Notas 

[1] Carlo Carretto nació en 1910, fue presidente de la Juventud Italiana de Acción Católica de 
1946 a 1952. Más tarde, convertido en Hermano Pequeño del Evangelio, vivió durante diez 
años en el desierto de Argelia y, al regresar a Italia, fundó la fraternidad en el Convento de 
Spello de San Girolamo. Sus libros han conocido numerosas ediciones y una tirada de varios 
cientos de miles de ejemplares, convirtiéndose en verdaderos "clásicos" de la espiritualidad 
cristiana contemporánea. Carretto falleció en 1988 en Spello, donde descansa en la Casa San 
Girolamo. 

[2]  Los párrafos relativos a la incredulidad del creyente están tomados del número 53 de la serie 
"Temas de la vida religiosa 2 de la comunidad de Bose". 

[3]  L. Mazzucchi, La vita, lo spirito… pág. 453 ss. 
[4] P. Wladimiro Bogoni, La Virgen María en la vida del Fundador, 12 septiembre al 8 de octubre 

2005, “Dietro i passi di Lui” per una testimonianza profetica, - Curso de formación permanente 
Internacional, Obra Don Guanella. 
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 News di Congregazione 
Notizie e Avvenimenti di Consacrazione 

Il giorno 06 gennaio 2024, il Superiore Generale ha accolto la Dichiarazione di Intenti di 
Tran Thanh Tung, Lasar Ajis Aravinth, Bebaria Dipak Kumar, Mbokoso Baningime 
José; ha conferito il ministero del Lettorato a Lunda Tshikoko Tshiko Victor e Ojobo 
Philemon Ebi e il ministero dell’Accolitato a Sleziak Artur, Nayak Runa (Carlos), 
Wletou Mensan (Didier), Arockiaraj Antonysamy e Bassani Alessandro. 

I chierici appartenenti alla Provincia Nuestra Señora de Guadalupe, Cristian Pérez ed 
Eduardo Reyes, hanno emesso la loro Prima Professione Religiosa nella Parrocchia La 
Piedad, Asuncion (Paraguay) il 25 gennaio 2024, nelle mani del superiore provinciale, 
don Ciro Attanasio e sono entrati in noviziato i giovani Jefferson William de Sousa ed 
Eric Soares Ferreira, entrambi dal Brasile

Nella Casa del Padre 
        Famiglia guanelliana e parenti defunti dei Confratelli 

Il Sig. Vincent de Paul (54 anni), fratello maggiore del nostro confratello don Jaya 
Soosai Arockiasamy (Agrigento), è deceduto il 25 dicembre 2023 nella sua città natale, 
Thennur, Tamil Nadu (India). 

Il 26 dicembre 2023, all’età di 92 anni, è deceduta nella sua casa di Formia (Latina), la 
Sig.ra Lidia Recco, sorella del nostro confratello don Aldo Recco appartenente alla 
comunità Alberobello-Fasano (Italia).

Il 1° gennaio 2024, all’età di 73 anni, è deceduta all’ospedale di Pondicherry, Tamil 
(India), la Sig.ra Mary Arputha, mamma del nostro confratello don Praveen Louis Raj, 
che attualmente fa parte della comunità di Napoli. 

La Signora Elizabeth, madre di don Kulandai Samy, vice provinciale della Divine 
Providence Province, è morta il 4 gennaio 2024, all'età di 73 anni, a Salakarai, distretto di 
Ariyalur, Tamil Nadu (India).

Suor Emma Napoli, FSMP, è deceduta nella Casa “Don Luigi Guanella” di Milano il 10 
gennaio. Era nata a Casole di Bruzio (Cosenza) nel 1932. I funerali si sono tenuti nella 
Chiesa di S. Ambrogio ad Nemus di Milano. È stata sepolta nel Cimitero di Albese con 
Cassano, Como. 

Il 10 gennaio è deceduta la Sig.ra Ezinne Marcelina Onyema mamma di don Benedict 
Onyema a Ibeku Okwuato, Imo State (Nigeria).

Il 15 gennaio, all’età di 87 anni, è morto Don Efrem Siro Gamba, SSP, sacerdote 
appartenente alla Società San Paolo e fratello di don Nemesio Gamba della comunità 
religiosa di Cassago-Lecco.
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La nostra consorella Suor Franca Brongo, nata a Gaeta (LT) nel 1941 è deceduta il 13 
gennaio nella Casa “S. Chiara” di Albese con Cassano (CO). È stata sepolta nel cimitero 
di Gaeta (Italia).

Il Sig. Vincent (71 anni), padre di don Johnson Vincent, SdC è morto il 17 gennaio a 
Palani, Dindigul District, Tamil Nadu (India).

Il 4 febbraio, all’età di 81 anni in Thailandia, è venuto a mancare il Sig. Ferruccio 
Gottardi, fratello di don Angelo Gottardi della comunità religiosa di Riva San Vitale 
(Ticino - Svizzera).

L’8 febbraio, all’età di 86 anni in Polonia, si è spenta la Sig.ra Zofia Baniak, mamma di 
p. Wieslaw Baniak. 

Confratelli defunti 
Don Pier Giorgio Simion di 89 anni è morto il 14 dicembre 2023 nella Casa San 
Calogero di Naro (Agrigento). Il funerale è stato presieduto da S. E. Mons. Alessandro 
Damiano, Arcivescovo di Agrigento, nel Santuario San Calogero a Naro il 16 dicembre 
2023. Un secondo rito funebre si è tenuto presso la Parrocchia Gesù Salvatore a 
Marghera-Venezia il 18 dicembre 2023. La salma è stata poi tumulata nel Cimitero di 
Marghera-Venezia (Italia). 

Don Giuseppe Morelli è morto a 86 anni il 16 dicembre 2023, nella Casa Divina 
Provvidenza in Como. Il funerale si è tenuto presso la Parrocchia Ss. Pietro e Paolo 
Apostoli a Verdello, il 18 dicembre. La salma è stata poi tumulata nel cimitero di Verdello, 
Bergamo (Italia).      

Altre News di Congregazione 
✦ L’ordinazione sacerdotale del Diac. Álvaro Luis Barrios sarà il 17 febbraio a 

Floridablanca in Colombia per imposizioni delle mani di mons. Ismael Rueda.

Date e temi dei Capitoli Provinciali  
in vista del XXI Capitolo Generale

 
✦    La Provincia San Luigi Guanella farà il Capitolo Provinciale a Barza d’Ispra (VA) 

nei giorni 3-9 marzo 2024; (parteciperà Don Umberto Brugnoni). Tema: “Nella 
storia, come un dono che si rinnova”. 
 

✦    La Vice Provincia Nostra Signora della Speranza ad Ibadan (Nigeria) nei giorni 
4-11 aprile (parteciperà Fr. Franco Lain). Tema: “faithful and creative in the 
charism, co – responsible in the mission, with Christ, we take up the challenge of 
our time”.

✦ La Divine Providence Province a Yercaud (India) nei giorni 20-25 aprile 
(parteciperà Don Soosai Rathinam Antonysamy). Tema: “Rejuvenating the Charism 
in the Synodal world and working towards financial sustainability”
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✦ La Delegazione Stella Maris svolgerà a Manila (Filippine) la Assemblea di
Delegazione nei giorni 7-9 maggio (parteciperà online Don Soosai Rathinam
Antonysamy). Tema: “Faithful and creative in the Charism, co-responsible in the 
Mission. With Christ we take up the challenges of our time”

✦ La Provincia Nuestra Señora de Guadalupe nei giorni 20-25 maggio nel Solaz de 
María, a Florencio Varela (Prov di Buenos Aires- Argentina); (parteciperà Don 
Gustavo De Bonis). Tema: “Fieles y creativos en el carisma: corresponsables en la 
misión. Con Cristo afrontamos los desafíos de nuestro tiempo”

✦ La Delegazione Europea, avendo fatto l’ultima assemblea dal 6 al 10 novembre 2023 
a Como in Casa madre, farà due mattinate di lavoro online il 23-24 aprile per trattare 
i temi del XXI Capitolo Generale.

Date dei prossimi Consigli Generali per il 2024
(date orientative, passibili di cambiamenti)

• 12-13 marzo Consiglio generale
• 9-10 aprile Consiglio generale
• 14-15 maggio Consiglio generale
• 11-12 giugno Consiglio generale
• 16-17 luglio Consiglio generale
• 6-7 agosto Consiglio generale
• 3-4 settembre Consiglio generale
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Que el Señor conceda a todos 
las alegrías del Aleluya Pascual. 

Que el Señor les conceda 
el tesoro  
de la verdadera paz, 
que deriva de la fuente  
inagotable 
del Sacratísimo Corazón  
de Jesucristo! 

P. Luis Guanella

¡El Superior General y su Consejo 
les desean a todos una Feliz Pascua!

Cristo verdaderamente ha resucitado, 
como él dijo. ¡Aleluya!"
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